
香港文匯報訊 (記者 顏倫樂) 港府
去年計劃將九龍塘前李惠利書院南
面地皮改劃住宅，並已經納入本年
度賣地計劃中。不過，地皮遭到毗
鄰的浸會大學師生強烈反對，城規
會2月修訂分區大綱圖後的2個月諮
詢期內，收到25,884個申述，屬

「史上最多」，當中只得7份支持，反
對聲音佔99.97%，除浸大師生外，
更有不少城中名人罕有入反對意
見，相信會對城規會「闖關」造成

重大阻力。
浸會大學發言人稱，這些反對意見

來自相關的持份者、專業團體、立法
會議員、區議員、社會知名人士和普
羅大眾，有廣泛代表性，明確顯示這
項土地改劃建議並不可取。

趙國雄湯文亮反對

按照程序，城規會現正就修訂接獲
的申述，向市場收集意見，截止時間
為6月11日，預計城規會對於大綱圖

的審議會在年中展開，由於意見眾
多，若要滿足2.5萬個申述人士表達
訴求，可能要數天時間。若地皮順利
改劃土地用途，可按時間表在本財政
年度內推出地皮，否則可能延後推地
時間表，甚至擱置計劃。

今次反對申述當中，除了大批浸大
師生及市民以「複印」的方式呈交一
樣的申述內容，亦有不少社會名人遞
交反對申述，包括長實執行董事趙國
雄、紀惠集團行政總裁湯文亮、教協
會長馮偉華，另外還一位署名為方潤
華的人士亦有申述，但未知是否協成
行主席方潤華本人。
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東涌倡擴鎮 填海建5萬宅
東區商住兩方案 西區低密度平衡發展保育

香港文匯報訊（記

者 陳錦燕）香港特

區政府銳意擴展具

「橋頭經濟」優勢的

東涌新市鎮，初步建

議在東涌東和東涌西

合共填海134公頃，

提供約5萬個住宅單

位，公私營房屋比例

建議由現時的6:4改

為4:6，發展局預料

最快2024年會有新

的房屋供應。其中，

東涌東有兩個發展方

案，方案一，以居住

為主，預料可提供約

3.8萬個單位；方案

二，以商業發展為

主，會預留樓面面積

或土地興建辦公室、

酒店及遊艇停泊處，

預料可提供的住宅單

位則較方案一減少約

5,000個。有立法會

議員及離島區議員均

傾向選擇方案二，認

為能為東涌居民提供

更多就業機會。

為應付長遠房屋需求，促進東涌發展，
政府昨日展開為期2個月的「東涌新

市鎮擴展研究」第二階段公眾參與活動，以
聽取市民對擴展方案的規劃方向、發展範圍
等意見。發展局初步建議在現有的東涌新市
鎮向東及西擴展，東涌東的填海最多約120
公頃，而東涌西因為屬於生態敏感區，故填
海面積最多為14公頃。

公私營屋比例改4:6

發展局發言人表示，政府對東涌東的擴展
拋出兩個方案。其中一個方案，擬議把東涌
東打造宜居城市，主要興建住宅，預料提供
3.8萬個單位，可容納11.1萬人。第二個方案
是把東涌東，打造成區域性的商業樞紐，方
案預留45萬平方米樓面面積，以興建辦公
室、區域零售及酒店，而東涌東東南面擬建
350個遊艇泊位，預計方案二可提供3.3萬個
單位，規劃人口約為9.5萬人。

至於鄰近東涌河的東涌西，由於屬於生態

敏感區及鄉郊氣色較濃，因此當局會採取發
展及保育平衡的方案，發展密度較東涌東
低，預計填海後可提供1.5萬個單位，可居
住4.3萬人。初步擬議整個東涌的公私營房
屋比例，將由現時的6:4改為4:6。發展局發
言人期望，2021年可以開展工程，預料3年
至5年後，會開始有住宅單位供應。

兩發展區各設新港鐵站

同時，為應付交通及人口需要，東涌東及

西亦會各設一個新的港鐵站，東涌東港鐵站
上蓋會作住宅及商業混合發展區，而東涌西
港鐵站上蓋則作高密度發展。當局採用運輸
主導發展原則的概念，務求充分利用新設的
港鐵站500米步程內項目的發展密度，方便日
後居民步行至車站。建築物的高度會往海濱
方向遞減，高度低於水平基準線上約180米。

鄧家彪撐方案二 增當地就業

服務東涌區的工聯會立法會議員鄧家彪表

示，東涌區的商業遭壟斷，商業化推廣不
足，區內就業的居民只有不足30%，他傾向
於選擇第二個東涌東發展方案，認為可推動
社區商業發展，同時能為東涌居民提供就業
機會。對於當局建議的4:6公私營房屋比例，
鄧家彪認為公營房屋過少，應增加為5:5。

離島區議會副主席周轉香期望，當局能加
快發展的速度與力度，把握港珠澳大橋、機
場第三跑道所帶來的商機，將東涌發展成為

「宜商、宜居、宜樂」的多元化商業城市。
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李惠利地改劃諮詢 收「史上最多」申述

申14億修啟德明渠白石角供水
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CY籲青年投身「建造」美好將來
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）各項大型基建

工程陸續展開，但香港建造業卻面臨青黃不接的
情況。行政長官梁振英日前參觀了建造業議會的
訓練中心，並於昨日在網誌撰文，指自己在是次
參觀中，喜見不少年輕學員對行業前景充滿信
心，對工作也充滿興趣。他全力推介建造業議會
推出的多項計劃，並希望年輕人能夠把握機遇，
投身建造業，大展拳腳，為自己、為香港這個
家，「建造」更美好的將來。

喜見學員信心足

梁振英昨日以《行行出狀元》為題撰文，指香
港能夠成為國際大都會，建造業功不可沒，而未
來數年，香港會開展多項大型基建工程，預計工
程每年開支超過700億元，同時亦會興建數以萬
計的樓房，故建造業需要增加大量人手，但建造
業一向給人的印象是日曬雨淋的基層工種，年輕
人多不願意入行。日前，他參觀了建造業議會位
於九龍灣、為現職或有意加入建築行業的人士提
供不同工種的課程的訓練中心。

他說，自己參觀過中心的泥水科、粗細木科、
油漆粉飾和水喉科工場，又與學員交談，了解他
們的背景和課程，喜見不少年輕學員都對行業前
景充滿信心，對工作也充滿興趣，其中兩位同學
─傑仔和祥仔的故事，就很值得和大家分享。

擁一技之長為港爭光

陳俊傑（傑仔）初中畢業後，報讀議會的水喉

潔具課程。經過多年努
力，他在2008年「全港青
年技能比賽」中脫穎而
出，翌年更前往加拿大，
代表香港出戰有技能界奧
林匹克之稱的「世界技能
大賽」，除擴闊閱歷外，更
激發他對建造業的熱誠。
回港後，他決定繼續在建
造業發展，修畢監工文憑
課程後，即加入一間本地
承建商成為助理監工。

另一位學員阮紹祥（祥
仔）同樣身手不凡，他和
師兄傑仔一樣，將於今年7
月代表香港出戰在德國舉
行的「世界技能大賽」中
的水喉項目，與來自全球的選手一較高下。

辦培訓助新血「升呢」

梁振英說，從前的建造業行「師徒制」，今日
則㠥重進修和專業資格，有穩定的晉升階梯，是
一個有前途和充滿動力的行業，但隨㠥多項大型
工程的開展，建造業人手不足，特區政府與建造
業議會推出多項計劃，期望為行業注入新血，其
中一個重要項目就是「強化建造業人力訓練計
劃」，參與計劃的學員每月獲發約8,000元培訓津
貼；參與計劃的公司承諾在最初6個月以不少於

每月1萬元的工資聘用畢業學員，而其後的工資
則不會少於1.5萬元。

同時，建造業議會又推出「Build升」計劃，提
升建造業形象，吸引年輕人入行，並提供晉升階
梯，透過議會的各項培訓，協助他們在行業內

「升呢」：在參加培訓課程提升技能外，工人可
透過修讀相關的課程，獲取更高的資歷，成為建
造業監工或技術員，或成為分包商開展個人業
務。「我希望年輕人能夠把握機遇，投身建造
業，大展拳腳，為自己、為香港這個家，『建造』
更美好的將來。」

香港文匯報訊（記者　姚寶）發展局發言人表示，截
至3月底，已解散的177所前合作社樓宇中，約有46%業
主，曾經申請撤銷轉讓限制，當中67%業主補地價後，
可以轉讓或出租單位。發展局發言人表示，前合作社社
員取得業權後，亦可考慮向市建局申請通過「需求主導」
計劃重建，或向公務員事務局申請延遲補地價。

全港共238個公務員合作社物業，當中75%即177個已
經分契解散，其餘61個仍未解散，另有11個已由私人發
展商收購重建。早前有業主要求當局豁免補地價，交
由市區重建局統一重建合作社舊樓。發言人表示，合
作社業主若需要當局在補地價問題上提供協助，必須
要有充分理由。

目前合作社樓宇除了可由私人發展商收購重建，業
主尚有兩個方法可以出售物業，首先是解散合作社，
取得業權後，考慮主動向市建局申請，通過「需求主
導」計劃重建。另外，公務員事務局現時亦有計劃，
業主在取得業權後，自行尋找買家，並向公務員事務
局申請延遲至簽訂臨時買賣合約後才繳付補地價，最
長可獲豁免9個月，若期間未能成功簽訂合約，可以申
請延期。

發言人表示，留意到有意見認為，政府應為已解散的
公務員合作社樓宇業主，提供補地價優惠，或免補地價
重建。發展局認為，繳付補地價不是窒礙合作社自由轉
讓的因素，又認為若撤銷合作社樓宇要補地價才能轉讓
的限制，是變相以公帑補貼，這樣做必須有充分理據及
公眾利益作支持。當局會繼續與持份者溝通，重申對於
協助合作社樓宇重建持開放態度。

香港文匯報訊（記者　姚寶）發展局將於2個月至3個月內，就
兩項工程向立法會財務委員會申請撥款約14億元，分別申請撥款
12.5億元，展開啟德明渠—東光道至太子道東一段工程，預計
2017年12月完工，另申請撥款1.6億元，為大埔白石角填海區供水
計劃—第二階段，完工期為2016年12月。

根據發展局向立法會發展事務委員會提交的文件指出，啟德明
渠工程包括重建及修復一段由東光道至太子道東、長約500米的
啟德明渠，遷移公用設施包括重置受影響的現有旱季污水截流設
施；以及進行附屬工程，包括環境美化工程、環境影響緩解措施
和相關的監察及審核工作。當局計劃在2013年12月展開工程，
2017年12月完工。

至於大埔白石角填海區供水計劃—第二階段，工程包括在半春
園與山塘新村之間鋪設長約2.1公里、直徑600毫米的食水管，以
應付因白石角填海區發展預計產生的食水需求量，包括科學園及
私人房屋。當局計劃在2013年11月展開工程，2016年12月完工。

■李惠利地皮改劃住宅，諮詢期內接

25,884份申述，塞滿5個紙箱。
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東涌新市鎮擴展計劃
地區 東涌東 東涌西

主題 宜居城市（方案一）/ 發展保育平衡

經濟活力（方案二）

擬議人口 111,000/95,000 43,000

擬議單位數量 38,000/33,000 15,000

商業（公頃） 7/15 2

市鎮公園（公頃） 不適用 18

住用地積比率（倍） 3、4、5、6/3、4、5 0.75、1.5、3、5、6

資料提供：發展局 製表：香港文匯報記者 陳錦燕
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